

# Wolfgang Stegmüller im intellektuellen Umfeld der Universität Innsbruck (1941-1958)<sup>1</sup>

Peter Goller\* & Pierre Sachse\*\*

\* Universität Innsbruck, Universitätsarchiv

\*\* Universität Innsbruck, Institut für Psychologie

## ZUSAMMENFASSUNG

Wolfgang Stegmüller (1923-1991), der führende Vertreter der analytischen Wissenschaftstheorie im deutschsprachigen Gebiet, hat von 1941 bis 1945 an der Universität Innsbruck Wirtschaftswissenschaften studiert. Er wurde 1945 mit einer Kritik der (Wiener) Grenznutzentheorie promoviert. 1947 legte er eine noch der traditionellen Schulphilosophie verpflichtete philosophische Dissertation über Nicolai Hartmann vor. Nach 1945 nahm Stegmüller mathematisch physikalische Studien auf und kam dadurch sowie vermittelt durch K.R. Popper zum Studium des logischen Positivismus des Wiener Kreises (M. Schlick, R. Carnap, F. Waismann) und der angelsächsischen analytischen Wissenschaftstheorie um W. Quine. 1952 erschien von Innsbruck aus der erste Band der „Hauptströmungen der Gegenwartsphilosophie“, sowie 1954 „Metaphysik-Wissenschaft-Skepsis“. 1956 in Innsbruck aus wissenschaftspolitischen Gründen übergangen, nahm Stegmüller 1958 einen Ruf an die Universität München an. 1964 scheiterte die Rückkehr nach Innsbruck.

## Schüsselwörter

Grenznutzentheorie – traditionell metaphysische Philosophie – logischer Positivismus – Wiener Kreis – analytische Wissenschaftstheorie

## ABSTRACT

Wolfgang Stegmüller (1923-1991), the leading representative of analytical philosophy of science in the German-speaking area, studied economics at the University of Innsbruck from 1941 to 1945. He received his doctorate in 1945 for a critique of the (Viennese) theory of marginal utility. In 1947 he submitted a philosophical dissertation on Nicolai Hartmann, still committed to the traditional school of philosophy. After 1945, Stegmüller took up mathematical and physical studies and, through this and through K.R. Popper, came to study the logical positivism of the Vienna Circle (M. Schlick, R. Carnap, F. Waismann) and the Anglo-Saxon analytical philosophy of science around W. Quine. In 1952 the first volume of „Main Currents in Contemporary German, British, and American Philosophy“ („Hauptströmungen der Gegenwartsphilosophie“) was published in Innsbruck, as well as „Metaphysics, science, scepticism“ („Metaphysik, Wissenschaft, Skepsis“) in 1954. Passed over in Innsbruck in 1956 for reasons of academic policy, Stegmüller accepted an appointment at the University of Munich in 1958. In 1964, the return to Innsbruck failed.

## Keywords

Theory of marginal utility – traditional metaphysical philosophy – logical positivism – Vienna circle – analytical philosophy of science

<sup>1</sup> Durchgehend benützt 1) Benetka, 2000; 2) Schorner, 2008; 3) Schorner, 2010; 4) Schorner, 2010 a; 5) Damböck, 2010. Wichtig auch das von Anton Unterkircher und Michael Schorner erstellte Verzeichnis des im Forschungsinstitut Brenner-Archiv liegenden wissenschaftlichen Nachlasses von Wolfgang Stegmüller (online einsehbar).